

「市民と議会の意見交換会」（令和元年8月開催） アンケート集計

◆アンケート集約数

31件

会場：中央公民館 ホール

10時00分～12時00分 参加者 41人 31件

属 性				
○お住まい				
	合計	中央公民館		
中島町	0	0		
上水新町	3	3		
たかの台	1	1		
小川町	3	3		
栄町	0	0		
小川西町	1	1		
小川東町	0	0		
上水本町	1	1		
上水南町	1	1		
喜平町	2	2		
津田町	1	1		
学園西町	1	1		
学園東町	1	1		
仲町	2	2		
美園町	1	1		
回田町	1	1		
御幸町	0	0		
鈴木町	1	1		
天神町	1	1		
大沼町	1	1		
花小金井南町	0	0		
花小金井	5	5		
市外	2	2		
未記入	2	2		
計		31		
※参加者内訳 Aグループ：11人 Bグループ：11人（うち介助者3人） Cグループ：8人 Dグループ：11人（うち介助者2人） 計41人				
○年 齢				
		中央公民館		
10代	1	1		
20代	0	0		
30代	0	0		
40代	5	5		
50代	7	7		
60代	8	8		
70代	6	6		
80歳以上	3	3		
未記入	1	1		
計		31		
○参加回数				
初めて	15	15		
2～3回	7	7		
4回以上	7	7		
未記入	2	2		
計		31		

質問項目

1.本日の意見交換会の情報を何で知りましたか(複数回答)

	合計	中央公民館			
市報	7	7			
議会報	6	6			
ホームページ	1	1			
駅頭等での呼びかけ	0	0			
チラシ	14	14	0	0	0
【手にした場所】	(内訳)				
・ 公共施設	3	3			
・ 自治会回覧	3	3			
・ 自宅ポスト	0	0			
・ 駅頭等での手渡し	1	1			
・ その他	3	3			
・ 未記入	4	4			
ポスター	5	5			
政党、議員のホームページ等	2	2			
知人に誘われて	5	5			
その他	4	4			
・「新人議員を囲んで」に参加して ・インターンシップ×2名 ・議会マガジン					

2.意見交換会を開催する会場について希望があれば教えてください。

	中央公民館			
自宅の近く	7	7		
駅の近く	7	7		
駐車場のあるところ	8	8		
どこでもよい	6	6		
未記入	2	2		
その他	9	9		
・ 最寄りの公共施設（地域センター、公民館ほか） ・ 中央公民館でよい×2件 ・ 美園公民館（美園地域センター？） ・ 大学というのは面白いと思った。 ・ 大学内というアイデアは良かった。 ・ 東西南北の公民館 ・ 公共施設 ・ 東部市民センター				

3.参加にあたりご都合のよい曜日と時間帯を教えてください

	合計	中央公民館			
平日午前	2	2			
午後	1	1			
夜間	2	2			
土曜午前	10	10			
午後	8	8			
夜間	3	3			
日曜午前	16	16			
午後	7	7			
夜間	4	4			
祝日午前	1	1			
午後	0	0			
夜間	0	0			

4.本日の意見交換会開催の曜日についてはどうでしたか

		中央公民館			
良かった	26	26			
別の曜日のほうがよい	5	5			

5.本日の意見交換会開催の時間帯についてはどうでしたか

		中央公民館			
良かった	26	26			
未記入	1	1			
別の時間帯のほうがよい	4	4			

・二部制にすればよいと思います

6.本日の意見交換会の内容について

		中央公民館			
良かった	9	9			
おおむね良かった	13	13			
要望や意見がある	4	4			
未記入	5	5			

7.今後の意見交換会への参加について

		中央公民館			
ぜひ参加したい	16	16			
できれば参加したい	13	13			
参加しない	0	0			
未記入	2	2			

8.市議会だよりについてお聞きします

(1) 「市議会だより」を読んだことがありますか。

		中央公民館			
毎回読んでいる	18	18			
ときどき読んでいる	11	11			
読んだことがない	2	2			

[読んだことのある方にお聞きします。]

(2) 内容についてはいかがですか。

		中央公民館			
わかりやすい	8	8			
まあまあわかりやすい	16	16			
わかりにくい	4	4			
未記入	3	3			

(3) 紙面についてはいかがですか。

		中央公民館			
文字が多い	2	2			
ちょうどよい	17	17			
未記入	8	8			
その他	4	4			

・音声なので…。
 ・段組みが良くない。続きがどこかすごく分かりにくい。
 ・内容が短い。
 ・文字が小さめである。端的で分かりやすい見出しの工夫等。

自由記入欄 ご意見、ご要望又はご感想がございましたらご記入ください。

- ・議会の傍聴をする時、住所・氏名を議会事務局に提出する。年間かなりの量の紙を提出している。なぜ書かなくてはいけないのか。すぐに議場や委員会室へ入りたい。
- ・おつかれさまでした。いつも貴重な機会を作ってくれてありがとうございます。
- ・市議会日より、わかりやすくなったと思う。議員の顔写真も定期的に入れてほしい。
- ・議会基本条例では議会報告会は2回以上となっていますが、定例会ごとに開催してほしい。
- ・「市議会のしくみ」パンフレットを毎回配るべきです。お願いします。
- ・行政の改革について。市役所の部署、課等の仕事の棚卸しをお願いします。（具体的には）各課の仕事一つ一つについて現状の仕事に無駄がないか、効率的になってないか等の仕事を見直しを、議員からチェックするのはどうでしょうか？昔、会社で、公認会計士の見習いに実施して効果がありました。
- ・チームに分かれて討議話をするのは良いと思う。ただし議員が多すぎる。
- ・市役所のあり方。最近良くなったがはじめは威圧的でした。組織ごとに専門家を一人おくこと。例：福祉課など資格のある人を。
- ・市役所の小型バス。あるグループは10年前からその会の人だけ運ぶ特別バスを利用している。小型バスをある団体だけに許すのはけしからん。
- ・税金を払いたくても90歳近くになれば九九も忘れる。ちょっと見てくれと税務課に頼んだら、3月になったら東村山税務署へ行けと言われて…、行ったら、頑張っってやってもらったら、私の後ろにたくさんの人が並んで、翌年から3月でも計算だけはみてくれるようになった。みな声をあげよう。役人だからいばるな！
- ・有意義な時間を過ごすことが出来ました。ありがとうございます。市民と議員が同じテーブルにつくことで、意見交換が活発になり、話し易い雰囲気でした。市内にある4大学の中でこのような会を開催すれば若い世代の参加者も増えるのではないかという意見に賛同します！
- ・議会で議員と行政側ともっと緊張関係をもってもらいたい。
- ・市議会だよりは不十分だがまあまあわかりやすい。
- ・グループワークの意見発表だと聞きづらかった。
- ・議会の動画配信というのは、市政の声を人々に届ける、教えてもらえるきっかけを与えるのではないかな？
- ・市議会だより内容もっとわかりやすくできると思う。
- ・意見交換会の場所は今回の中央公民館でいいですよ。
- ・ホールは声が反響して聞きづらい。
- ・広報の人も前に座ってないで参加すればいいのに。
- ・D班も他の班の音が混ざって視覚障害の方には大変だったと思います。
- ・参加者が多くなったらテーブル増やすなどパターンを用意して臨機応変にした方が良いと思いました。
- ・意見交換会で出た意見がどうかされたのか、わかる方法を検討して欲しい。
- ・議員、議会として諸問題についての情報必要。分析、検討等頑張っしてほしい。現場重視の行動をもって問題認識をしてほしい。
- ・神奈川相模原市に住んでいるので意見は言わず聞いておりました。これから先、参加することは難しいと思いますが、1つ気になったことがあったので書いていきます。決まり等がなければグループ内で議員さんが固まらずに座ったほうが良いと思います。
- ・自由意見交換、1人のテーマに時間がかかりすぎ、他のテーマに移れない。ちょっと一人の発言を短く簡単にしてほしい。

・いろいろな意見が聞けて良かった。障害者の参加率が高いのは切実な要求がある。つまり、まだまだ障害者への市行政への配慮が必要だということ。もっと開かれた議会にしてほしい。議会の開催日数を増やす（夜にして、1日に詰め込まず）。プロジェクターを導入してほしい。

・グループに分かれての最初の話し合いの時間が短すぎる。

・話し合いの時間に遅れてきた人に自己紹介を促すならば、住んでいる町名と名前だけ言ってくださいと言うべき。その人たちがどうでもよい話をだらだらして、かなり時間を食って無駄にしたのが残念。司会の工夫、厳しさも必要かと。

・内容はどれも大事なことが多く、この短時間でどれだけ具体化までいけるのか？大きな疑問があります。テーマ毎に、いくつかのグループをつくり、さらに深掘りできるよう、発展型を考えてほしい。

・ワークショップは静かなところでないと反応できない。

・地域的な問題解決を求める市民のためには地域別の意見交換会が必要だと思います。

・増税や施設利用料に頼らず、市の税収を上げるための工夫を、市議、市民ももっと真剣に必えるべき。ソデが無いならソデを作ろう。小平には知人ぞ知る世界企業（大企業から中小企業までがあり、たくさんさんの大学がある。鋭意の人材もたくさんいる。それらの資源を使って、外貨を獲得するしくみをたくさん作ってほしい。具体的には若者のチャレンジを応援する制度など。また小平には外国出身者も多く居住する。その人たちのノウハウを使い、インパウンド客を一人でも多く小平に連れてくる施策を考えてほしい。一日も早く、交付団体からの脱却を望む。市民は乞食ではない。よい産業が生まれれば、たくさん働いて多くの納税ができる。

・時間が足りない。参加者が少なかった。

・開催の曜日、時間帯はどこがいいのか、設定が難しいと思いますが、若い世代が参加しやすいよう検討して頂ければと思います。働いている方が多く、生活スタイルもさまざまなので、どこがよいというのは決めるのが難しいと思いますが、どのようなかたちなら参加できるのか、アンケートや聞き取りをしてみるのがよいかもしれません。

・週日の夕刻18:00の開催を希望。土・日は行事の重複が多い。

・①公的掲示板の整備 小平市（仲町地区、美園町地区等）では公設掲示板の整備が不十分（少ない）（経費を掛けず、廃材利用等の簡易、小型掲示板を量産させ、無料（一部有料）配布が望まれる。市からの特に大版のポスターの場合、掲示場所が少ない。公的施設（学校、公民館、地域センター、人の集まりやすい大型商店等）個人で、協力してよいという民家の塀等を公募、大萱集合住宅（マンション等）の周辺等への設置が望ましい。

②ごみ出し（個別収集）この問題点の周知徹底 黄色い可燃ごみ入れ必ずしもカラス除けにならないことがある（対策）

③自治会未加入世帯への加入促進策 市の介入、広報の数進。

④防犯カメラの整備についてのキャンペーン。整備の誘導。

⑤市に対する要望等の「目安箱」の設置。

・時間が短かったですね。問題続出でした。1人1件の問題を順番に話して時間終了でした。

・小平住みにくい…。

・市議の方も日頃から支援者の声をお聞きになってるはずなのに…。選挙運動以外の活動が見えてきません。レベル低い。

・これより先に「新市議会議員に聞く」会がありましたが、「皆さんから声を上げて頂かない」という新市議もいらして、市をどう良くする為に立候補・当選して、新たな思い、展望が感じられずがっかりしました。当選確率も高く、落選少ないので誰でも議員か？

・問題解決には長くかかるものもあると思うが。勉強不足を感じる。少し辛口ですかね？（笑）